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Нехватка парковочных мест — проблема, с которой сталкивает-
ся любой мегаполис, и Пермь — не исключение. Городские вла-
сти внедряют различные инструменты организации парковоч-
ного пространства, администрация намерена активизировать 
политику в этой сфере. О том, когда в Перми появятся платные 
муниципальные парковки, где еще будут введены ограничения 
по времени стоянки и зачем муниципалитету мобильные ком-
плексы фото- и видеофиксации, рассказала и.о. руководителя 
департамента дорог и транспорта администрации Перми Ири-
на Ястребова.

— Ирина Евгеньевна, насколь-
ко остро сегодня стоит вопрос о 
создании новых парковочных 
мест в Перми? Как муниципалитет 
планирует решать проблему дефи-
цита такого пространства?

— Для города-миллионника про-
блема с общественным простран-
ством в границах города — явле-
ние обычное и повсеместное. Мы 
все видим Москву, другие мегаполи-
сы, которые, как и Пермь, озабоче-
ны этой проблемой. Опыт разных го-
родов и стран показывает, что сколь-
ко бы ни строилось дорог и ни созда-
валось парковок, количество транс-
порта все равно больше имеющего-
ся ресурса. Поэтому необходимо при-
нимать грамотные управленческие 
решения, чтобы пользоваться обще-
ственным пространством было удоб-
но и комфортно. Важно найти наи-
более эффективный способ органи-
зации улично-дорожной сети. Безус-
ловно, это тема не новая, обсужда-
ется она давно, и у города уже есть 
определенные наработки в этой сфе-
ре. Впрочем, вопрос о целостной пар-
ковочной политике становится все 
более актуальным. Ведь за послед-
ние четыре года количество лично-
го автотранспорта в Перми выросло 
на 13%, сегодня этот показатель пре-
вышает 300 тыс. единиц. По нашим 
прогнозам, на следующий год объ-
ем поступлений от транспортного 
налога вырастет на 6%, а это напря-
мую свидетельствует об увеличении 
числа машин. И эта тенденция сохра-
нится, то, что транспорта становится 
больше, — это очевидно. Поэтому на-
до комплексно подходить к тому, как 
использовать пространство и опреде-
лять основы парковочной политики, 
в том числе принимать это на уров-
не нормативного документа. Задача 
муниципалитета — учесть при этом 
интересы и пешеходов, и владель-
цев личного автотранспорта, и пас-
сажиров общественного транспорта. 
Какие-то ограничения все равно не-
избежны.

— Какие именно мероприятия 
уже реализуются сегодня, какова 
их эффективность? Что еще пла-
нируете реализовать?

— На самом деле даже имеющи-
еся сегодня возможности улично-до-
рожной сети не так уж малы, хотя и не 
безграничны. Это наглядно показал 
и эксперимент по ограничению вре-
мени бесплатной парковки. Его мы, 
как вы помните, начали в 2011 году. 
Сначала задействовали две площад-
ки — рядом с городской администра-
цией на Ленина, 23 и рядом возле ад-
министрации губернатора на Куйбы-
шева, 14. Недавно добавился участок 
на Сибирской (от Ленина до Петро-
павловской). Время парковки на них 
составляет три часа. Благодаря этому 
возможностей припарковаться в этих 
точках стало гораздо больше: коли-
чество припаркованного транспорта 
увеличилось, по последним данным, 
в 2,4 раза. Это значит, что настолько 
выросла сменяемость машин. Напри-
мер, если раньше на парковке на Ле-
нина, 23 могли стоять 30 машин в те-
чение дня, то теперь их порядка 100 
и даже больше. Введение лимитов по 
времени — очень действенный спо-
соб повысить эффективность исполь-
зования пространства. Другой меха-
низм — это установление платы за 
пользование парковочным местом, 
проще говоря — платные муници-
пальные парковки. Это одно из на-
правлений парковочной политики, 
которое мы сейчас прорабатываем.

— Определено ли общее коли-
чество таких платных парковок, 
места их размещения?

— Эти решения как раз и пред-
стоит принимать в ближайшей пер-
спективе. Мы точно понимаем, что 
в Перми должны быть разные вари-
анты использования парковочного 
пространства — и бесплатные места, 
и платные, и с ограниченным време-
нем пребывания. Соотношение пер-
вых, вторых и третьих — это прин-
ципиальный вопрос. Его мы прора-
батываем сейчас в администрации, 
в дальнейшем это будет вынесено на 
обсуждение Пермской городской Ду-
мы. Правила создания и использова-
ния парковок — это документ не од-
ного дня. До конца августа мы подго-
товим предложения администрации 
в виде проекта. Наверняка он будет 
широко обсуждаться, в том числе и 
народными избранниками. Но пер-
вый шаг важно сделать уже сейчас, 
ведь тема назрела. Необходимо уста-
новить четкие и понятные правила. 
Прежде чем выносить проект на ду-
му, мы, конечно, проведем расчеты, 
определим общее количество парко-
вок, которое требуется, сколько надо 
создать новых. Для этого и нужны те 
же эксперименты по парковкам. Кро-
ме того, мы смотрим опыт других го-

родов, например Москвы, Белгорода. 
Но при подготовке собственных пра-
вил будем учитывать и местные осо-
бенности, и мнение жителей.

— Где именно будут в первую 
очередь применяться новые пра-
вила?

— Когда мы говорим о парко-
вочной политике, прежде всего речь 
идет о личном автотранспорте и его 
размещении в центральной части го-
рода. Начать планируем с централь-
ных районов, где проблема с дефи-
цитом мест стоит наиболее остро. 
Конечно, в спальных районах не-
хватка парковок тоже есть, на том же 
Парковом или Садовом. Постепенно 
принятые правила будут расширять-
ся на всю территорию города.

— Какие еще эксперименты по 
организации парковок планируе-
те проводить?

— Мы намерены расширить ме-
ста, где парковка ограничена по вре-
мени. Цель в том, чтобы посмотреть 
разные территории, с разных точек 
зрения. Все-таки участки на Куйбы-
шева, 14 и Ленина, 23 — очень специ-
фические. Поэтому мы хотим понять, 
какой эффект будет от этого инстру-
мента в других местах, там, где рас-
положены крупные торговые, соци-
альные объекты, жилые комплексы, 
а не только органы власти. Планиру-
ется установить ограничения вдоль 
Петропавловской, на Комсомоль-
ском проспекте до улицы Ленина, на 
Ленина от Компроса до Сибирской. 
Скорее всего, лимит бесплатной пар-
ковки составит три часа. Будем смо-
треть, как люди пользуются парков-
ками, и корректировать при необ-
ходимости. Наша задача — не в том, 
чтобы создать какие-то препятствия 
жителям, автомобилистам, а сфор-
мировать условия для эффективно-
го использования пространства, на-
строить людей на то, что это общая 
территория. Вполне возможно, что с 
платными парковками тоже попро-
буем сначала в виде эксперимента.

— Понятны ли уже средние та-
рифы по платным муниципаль-
ным парковкам?

— Глава администрации города 
уже поручил департаменту прорабо-
тать этот вопрос. В разных городах 

эта цифра варьируется. Просто взять 
и перенести чужой опыт на террито-
рию Перми не получится. Например, 
в Москве плата высокая, порядка 80 
рублей за час, привлекательная для 
муниципалитета, поэтому она дей-
ствительно является самостоятель-
ным источником доходов в бюджет. 
У нас такой уровень вряд ли полу-
чится сделать, потому что одновре-
менно действуют частные платные 
автостоянки со стоимостью пребы-
вания в течение дня от 30 до 50 руб. 
Плата на муниципальных парков-
ках должна быть сопоставима и кон-
курентоспособна. Скорее всего, по-
сле того, как проведем анализ рын-
ка, мы предложим механизм опреде-
ления этой платы. Методику расче-
тов должна принимать дума.

— Чем еще, помимо платных 
парковок, для Перми может быть 
интересен опыт других регионов?

— В той же Москве наблюдается 
очень высокий уровень автоматиза-
ции платных парковок, этот подход 
весьма привлекателен. В частности, 
активно используются паркоматы, 
которые позволяют быстро оплатить 
парковку, а также контролировать 
время пребывания на стоянке. Эф-
фективны и другие возможности, в 
том числе по способам оплаты, кото-
рые внедрены в Москве и Белгороде 
— это оплата банковскими картами 
или через SMS. В любом случае сна-
чала нужно определить общие пра-
вила, а потом уже вводить такие тех-
нические вещи. Кроме того, когда 
будут приняты правила, важно кон-
тролировать их соблюдение.

— Какие механизмы контро-
ля собираетесь использовать? Что 
уже применяется в настоящее вре-
мя?

— Один из последних примеров 
— это совместные рейды сотрудни-
ков ГИБДД и пермской Дирекции до-
рожного движения (учредителем яв-
ляется департамент дорог и транс-
порта), с помощью которых мы уси-
ливаем меры контроля. Количество 
неправильно припаркованных авто-
мобилей, к сожалению, растет, не-
смотря на то что за это нарушение 
предусмотрена ответственность. На 
каждого нарушителя не напасешься 

сотрудника ГИБДД и автоэвакуато-
ра. Поэтому в порядке эксперимента 
мы проводим совместные рейды: ес-
ли раньше сотрудники ГИБДД выхо-
дили в наряд в составе двух человек, 
то теперь они могут выйти уже двумя 
нарядами в два разных места, потому 
что в каждой группе теперь есть спе-
циалист дирекции. Это значительно 
увеличивает результативность рабо-
ты, за счет этого процедура оформле-
ния нарушения ускоряется. Дирек-
ция дорожного движения предостав-
ляет не только специалистов, но и 
автомобили, оборудованные техни-
ческими средствами, в итоге прото-
колы составляются быстрее. То есть 
важно, чтобы люди увидели, что на-
казание неизбежно и неправильная 
парковка чревата серьезными по-
следствиями. Тем более что непра-
вильно припаркованные машины 
сегодня становятся причиной серьез-
ных ДТП на пешеходных переходах, 
количество аварий в этих местах рас-
тет. Для контроля мы также активно 
используем фото- и видеофиксацию.

— Планируется ли в связи с 
этим увеличивать количество на-
ружных камер?

— Да, такие планы действитель-
но есть. В частности, к осени депар-
тамент намерен приобрести два мо-
бильных комплекса фото- и видео-
фиксации. Это установленные на 
автомобиле средства фото- и видео-
фиксации. Они позволят охватить 
большую площадь улично-дорожной 
сети с точки зрения правильности 
парковки. Комплексы будут переме-
щаться в тех местах, где мы введем 
ограничения по времени парковки. 
Кроме того, такой вариант дает воз-
можность более эффективно исполь-
зовать бюджетные средства. На по-
купку двух комплексов в бюджете 
предусмотрено около 3 млн руб. Без 
системы контроля парковочная по-
литика не будет полной. Дорожная 
ситуация будет зависеть от того, на-
сколько ответственно автомобили-
сты будут соблюдать Правила дорож-
ного движения. Ведь на самом деле 
главная проблема сегодня заключа-
ется не в отсутствии мест, а в непо-
нимании людей, что каждый имеет 
право на комфортное проживание.

«Ограничение времени паркОвки — 
Очень действенный спОсОб»


